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今年是女儿 ROCHELLE WU 第三次参加（WORLD CADET CHESS CHAMPIONSHIP）经过

11 轮的鏖战，ROCHELLE 终于以 8 胜 3 平 0 负的成绩摘取女子十岁组的桂冠。 有棋界的

朋友建议我写一些感想之类的文章，可我不是那种感情细腻的人，加之实在笔拙，快一个月

过去了，竟没写出半个字。今天又有朋友在此提起此事。想想不必抒情，只需讲讲将过去三

年带女儿参加世少赛的经历，并谈谈自己的体会，若能让大家参考借鉴一下，也挺不错的。

只是行文艰涩，各位需要耐心忍受并包涵。本文讲述的过去三年来的亲身经历距今已有时日，

有些记忆和事实可能有些出入，若有知情者发现，请及时告知改正。 

 

2014 南非 德班（Durban, South Africa）来自印度洋的暖风 

2014 年 Rochelle 第一次入选代表美国队参加 World Youth Chess Championship. 这一年是在

南非举办的。其时 Rochelle 刚刚过 USCF 女孩 8 岁组的入选线（USCF rating 1200），当时同

组有 6 名入选，当时 Rochelle 仅名列第三，而且前二名的积分比她高很多（WYCC 前应该

USCF1600 左右了）。看到这种情况，再考虑到各种费用（非官方代表，完全自费），我很倾

向于放弃不去。太太也很犹豫。但我们当地的一个俱乐部教练（也是思憬和 Rochelle 的最

初启蒙教练，USCF1400 左右）相当积极，极力劝说，并承诺帮我们筹款。我们又改变了想

法：一辈子也许就那么一次机会，出去见见世面也好。该教练也没有食言，利用暑假办象棋

夏令营帮我们筹集了一千多块钱，又利用自己在 Alabama 象棋协会的影响力，游说 Alabama 

棋协资助了四百元。虽然与庞大的费用相比不过是杯水车薪，但他对象棋的热爱，对后辈的

关爱之情深深地感动了我们全家。如此盛情，岂可推却! 

 

报了名接下来要做的事就是备战。第一次在自己全新的领域遇到这么大的事，根本就不知道

该怎么做。幸亏在带小孩参加一些比较大型一点（Alabama 标准）的比赛时遇到了一些牛娃

的棋爸棋妈，零零星星地讨教了些经验。其中最重要的一条就是多比赛。这也是我们后来一

直实践而行之有效的学棋法宝。所以在确定报名参赛后就开始到处搜罗信息，尽量让孩子一

周一赛，然后再和教练一起复盘。同时也做一些习题。我们的目标朴素简单：世界大赛，强

手如林，只要能赢一场，就不枉这一生一次的机会。尽管参加了这么多比赛，Rochelle 的积

分也增长不多，临出发前也只刚过了 1400。 

知道自己的实力不济，对比赛结果没报太大想法。提前两天到达，第二天便和在机场巧遇的

另一家庭一起走马观花浏览 Durban 市容。比赛当天又兴致勃勃地欣赏开幕式里的土著舞蹈，

完全将赛事置于脑后。头两轮对手比较弱，赢了之后做父亲的自以为完成最低目标，心中暗

喜。殊不知这才刚开始。记得第三轮对手是印度的，USCF 指派的教练 John Fedorwicz 问我

有没有对手的棋，我很茫然。U8G 组的棋手极少有下过的棋发表。John 只能做无米之炊，

凭猜测为 Rochelle 准备开局。结果就是输棋。这样的情况一直到第六轮。六轮过后，Rochelle

仅得 3.5 分，而榜首早已 5.5 分之多，看来 Rochelle 的 WYCC 之旅基本结束。 

然而剧本是可以改写的。第六轮之后是休息日，带着 Rochelle 和其他几家一起去 Safari，十

分尽兴。休息日有时是分水岭。经过前面几轮的鏖战，组委会及时地公布了棋手们在比赛中

下的棋，John 为 Rochelle 准备棋的针对性逐渐增强，加之 Rochelle 前面下的差强人意，夺

牌无望，没有心里负担，后面五轮竟越下越好。第七轮战平对手后连战连捷，一路奏凯，从

第七轮第九台，最终到第十一轮时打小组第一台。最后一轮开始前，U10G 组的裁判亲眼目

睹了 Rochelle 后半程的表现，向我伸出大拇指称赞她。即便如此，我也没敢奢望 Rochelle

最后一轮会赢，她的对手表现的太强大了，已经 8.5 分，比 Rochelle 高出整整 1.5 分。 
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最后一轮的比赛似乎持续了很长时间，我没有看网上直播，怕心脏受不了，偶尔去看台上看

看比赛场地上两个人是不是还在厮杀。中间看到她蹦蹦跳跳地上卫生间，心想局面应该是均

势，高兴她能抵抗那么久。当看到她最终和对手及裁判说话，签字，知道一切结束，便到出

口等她。在出口处，看到她，淡淡地用中文说：我赢了。我难以置信，目瞪口呆，又紧紧地

搂住她，说不出话来。 

南非是 Rochelle 参加的第一个世少赛，我们父女俩都是零经验。但 Rochelle 出人意料的惊

艳表现让这次经历印象最为深刻。如果有什么值得总结记住的话，那我觉得应该是这些： 

1. 给孩子机会，对孩子要有信心。我们至今都很感谢 Rochelle 的启蒙教练，没有他力劝，

Rochelle 可能永远不会有机会呈现给我们惊喜。这次世界大赛中 Rochelle 初试啼声，最

终以并列第三（算小分第六）的成绩远超我们意料，也让我们意识到自己当初的妄自菲

薄是多么的不可取。低龄组，尤其是女孩低龄组棋手水平差距不大，谁都有机会。 

2. 轻松的心态，愉快的心情很重要。因为我们做父母的没有奢求，对孩子也没有压力。

Rochelle 几乎每盘棋上场时都没有包袱。比赛输了尽力安慰，没有责备。能到国际赛场

上一游就已经很了不起，夫复何求？在场外也以休息为主。孩子看到喜欢的东西也一咬

牙给她买了（平时在家可不是这样的），就是希望她能带着愉快的心情去比赛。 

3. 如果有 USCF 教练，最好能和教练组住同一个酒店。我们为了省钱，住了一个便宜的酒

店，结果造成很多不便。尤其是晚上，从教练那里回自己的酒店，带着女儿，在 Durban

大街上穿行，安全性可想而知。 

 

2015 希腊 Porto Carras 爱琴海的漩涡 

2015 年 Rochelle 早早过了美国队 U10G 的入选线（USCF rating 1500）。因为是小年（两岁

一组，小一岁的称之为小年），在入围的队员里名次更靠后了。本不打算去该年的 WYCC 的，

但在通知里 USCF 说今年开放报名，即使没有过线的棋手也可以参加。太太很想给儿子思憬

一个机会，觉得怎么也要让儿子出去见见世面。 

儿子这一年才 12 岁，生日是 12 月的，按照报名规定要去下 U14Open 组，USCF 入选的要

求是 2200 分。当时儿子的积分才 1800 左右，这相差的也太多了。思憬超喜欢下棋，可是比

较少认真钻研。当告诉他报名的消息，他很高兴，也知道自己实力上的差距，但还是不愿付

出更多努力，一个暑假，本是恶补棋艺的好时候，他却过得浑浑噩噩，三心二意。以至于我

数度怀疑给他报名是不是一个正确的选择。 

书到用时方很少，场上一分钟，场下三年功，到了赛场上思憬才知道厉害，结果可想而知。

思憬下棋好像有一种情怀在里面，赢的时候激情四射，输的时候一溃千里。这样的大起大落

让人哭笑不得，百思不得其解。有几场比赛还是很有机会的，关键时刻把握不住而饮恨。记

得有一轮思憬对弈一个 FM，残局时思憬形势占优，胜券在握。但他鬼使神差在升变的时候

仅仅变成马，而不是后，最后平局收场，让旁边观战的裁判也大跌眼镜。赛完签字后问他，

竟说不出个所以然来！而他却另有所忧：这局棋若公布出来，他就要滑天下之大稽，人人耻

笑了。 

Rochelle 也下的不温不火。由于她此前没有 FIDE 积分，加上姓名排序靠后，所以她每轮都
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会遇到比较强的有 FIDE 积分的对手，对她来说下得很艰难。Rochelle 第十轮输给了来自印

度的棋手，提前掉队，失去了争牌的机会。 

这次世少赛 Rochelle 最终获得了第十五名的成绩。也许是在南非的惊艳表现让我们对

Rochelle 有了更多的期待，在写本文的时候竟想不出什么亮点来。但考虑到 Rochelle 仅九岁，

要和十岁的姐姐们同组竞技，这个成绩其实还是不错的。何况本次比赛前十一名来年都要去

下 U12G 组了，Rochelle 的机会应该在明年。 

乏善可陈的经历其实也有不少收获：首先是儿子思憬的视界大开。他看到自己和高手们的差

距，同时也看到这差距不是不可逾越。世少之旅让他学到了很多新的知识，回美后的第一个

比赛就下平了一个 NM，让我们对他刮目相看。思憬的思想也因此发生了变化，不仅爱下棋，

更会主动去学棋。自世少结束后将近一年的时间，他的 USCF 积分迅速上涨，现在已达 2119

的历史高位。 

其次，象这样的少儿比赛，拼的就是开局。谁的开局准备得更全面充分，谁的胜面就更大。

第十轮印度棋手（2014U10G 冠军，2015 当年季军）显然有备而来，走了一个不常见的开局，

Rochelle 想了很久，几乎将第一时段时间用光，造成后面几步必须快速应对的窘迫情势，然

后忙中出错，败下阵来。开局不能仅靠死记硬背，更要靠实战中运用理解。所以 Rochelle

还需要更多的磨练。深刻的教训同时也让我们意识到，比赛前/时要重视每一个细节，不论

是技术上的，还是生活上的。 

第三，因为参加这次世少赛，遇到了很多大牛的棋娃棋爸棋妈，并加入到棋爸棋妈微信群，

由此获得了更多更好的信息，远胜我们当初在天高地远的 Alabama 闭门造车。微信群里大

家互通有无，互相帮助，互相鼓励，比学赶帮超的气氛热烈，其乐融融，也让我们受益匪浅。 

 

2016 格鲁吉亚，Batumi 黑海上空的云 

我们大致看了一下 WYCC 女孩组的历史，发现如果参赛时女棋手的 USCF 积分能稳定在同

龄 OPEN 组的入选线以上，就比较有夺牌实力。比如 U10G 组入选线是 USCF1500 分，

U10Open 入选线是 1900，积分稳稳超过 1900 的女孩应被归于夺牌军团。男孩女孩在智力上

没有差别，10 岁男孩能到 1900，同龄女孩一样做得到。Rochelle 在 2015 年积分一度突破

1900，但很快又掉了下来，所以她当年没有斩获，从积分上看也是情理之中的事。 

如前所述，从希腊回来后，我们又很快投入到新的 WYCC 周期，为 2016 年的世界大赛做准

备。2016 年 12 岁及以下的 6 个组在格鲁吉亚的 Batumi，称作 World Cadet Chess 

Championship。14 岁及以上的 6 个组在俄罗斯的 Khanty-Mansisysk，称作 World Youth Chess 

Championship。Alabama 地处美东南，地广人稀，美式橄榄球风靡全州，对国际象棋鲜有问

津者。为了让孩子们得到锻炼，我们常常得驱车数小时到外州去比赛。随着他们的水平的提

高，对比赛水平要求也相应地提高，结果就是越跑越远。当然也会参加一些 G45 或 G60 的

小赛，会遇到一些积分比自己低很多的对手。我们觉得每一场比赛都是值得的。想想也是因

为本州赛事少，长途奔波的辛苦，才让我们对每个比赛机会都十分珍惜，不会因为临时小病

或怕连输丢积分而提前退赛，顺带把心脏也练的坚强起来。 

努力终于获得了回报。2016 年 8 月起，Rochelle 的积分在低迷停滞了数月后终于开始重新
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爬升，在临出发前突破 2000 分。而且 FIDE 积分在同组中名列第六。群友们都认为 Rochelle

是冲冠热门之一。 

Rochelle 自己也清楚这一点，此时最重要的就是给她减压。比赛前一晚，我告诉她说，为了

这次的比赛，你努力了一年，成绩显著，已经很了不起了。但冠军只能有一个，此时得不得

奖牌不重要，比赛只要尽全力就行了。 

太太和我都有些迷信。她认为我是乌鸦嘴，所以严格要求我赛前和比赛期间噤声。客观上的

作用是女儿听不到父母的品头论足，可以专心下棋。我则坚信自己不能看女儿的直播，一则

比赛的跌宕起伏心脏受不了，二则怕女儿知道，凭添压力。 

经历了两届世少赛，对 Batumi 的组织最不满意。十月的 Batumi 多雨，棋手们却要到酒店外

的餐厅去吃中/晚餐。饭菜不可口，质量还成问题，很多人在两三天后都开始出现腹泻症状。

Rochelle 和我也是如此。果断地停止用组委会餐，外买自购后很快好转。生活上的细节十分

重要，小心感冒，保证睡眠。 

和 2014 年南非时类似，Rochelle 前半程下得不是很理想，平了两个积分低很多的对手，让

我们痛感世少无低手，头脑清醒了许多。也与南非时类似，休息日是个分水岭，之后 Rochelle

的状态渐渐出来了。第七轮平了来自蒙古的棋手（也是 2014 年 U8G 的冠军）后便三连胜，

最后一路打到本组第一台。也和南非时相似，最后一轮前，小组裁判不淡定了。把他的相机

递给我，要求和 Rochelle 合影留念。 

最后一轮比赛开始后我的心情很紧张，便走到酒店外面，海滩边去散步。二小时后回来时还

没有结束。有棋爸知道我不看直播，但不想让我太担心，暗示 Rochelle 在赢棋。心虽欢喜，

但比赛没有完之前，一切皆有可能。忐忑不安的心情一直持续到 Rochelle 从赛场出来。她

依然是淡淡地说，我赢了。Rochelle 终于获得 2016 年世少赛 U10G 组的冠军！ 

回顾两个孩子的学棋之路，首先要感谢教练以及各方的支持。孩子们学棋，一直是循序渐进，

教练的水平也从低到高。他们很幸运，遇到的每一位教练都很敬业。有人说 Rochelle 学棋

进步快，也是教练们的精心调教的结果。思憬也在妹妹成长的道路上担当了铺路石的角色。

思憬身上的经验，让 Rochelle 少走了很多弯路。还有就是亲戚朋友们，尤其是棋爸棋妈群

的祝福鼓励和信息支持一直是我们和 Rochelle 努力的动力。 

也要感谢 Rochelle 的运气。为了两个孩子下棋学习，全家的辛苦自不必说，她的努力短短

四年便获得回报，不能不说她是幸运的。我们也看到很多的孩子，付出的努力比 Rochelle

多很多，却功亏一篑，让人扼腕，唏嘘不已。 

当然学棋的收获不总以获取奖牌为评判标准。思维训练，性格培养等等，还有很多根本无法

量化甚至感觉到。孩子学习也遇到很多困难，暴露了很多矛盾，父母和孩子一起学习如何应

对，并一起成长。等以后再遇到类似情形时，便能够心平气和，坦然面对，从容不迫。 

靡不有初，鲜克有终。无论做什么事情，执着最重要。孩子往往是父母坚毅的最强大的理由。

我和太太常常有过困惑和畏惧，好在我们坚持下来了，不想给孩子做个半途而废的表率，也

想让自己和孩子看看执着认真地做事到底能走多远，能让自己得到什么。学棋和做其它任何

事一样，最不容易的是坚持。孩子们喜欢象棋，做父母的强力支持。我想如果孩子们选择了

其它的活动，我们也同样不遗余力地支持。 


